
CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 19 DE OCTUBRE DE 1809.

Continúa el Resumen de los sucesos militares de España desde fines de Noviembre hasta el presente.

No fué así entonces por fortuna: y habiéndose recibido en Calatayud un aviso de la Junta Central sobre que los enemigos amenazaban á Somosierra, y órden para que el ejército del centro acudiese al remedio, el general Castaños, convocados los xefes de divisiones, acordó que siguiesen todos su marcha acia la corte por el camino de Sigüenza, desde cuya ciudad podria acudirse á Somosierra, si se habia sostenido aquel punto, ó á Madrid si así lo exígía el servicio de la nacion. Efectivamente, el 27 salió nuestro ejército de Calatayud en retirada á Castilla: viendolo con particular sentimiento los aragoneses abandonar un punto, desde el qual se habian persuadido que atacaria por la espalda á los vencedores de Tudela, y libraria de un segundo asedio á la capital de aquel reyno. Los sucesos posteriores han acreditado que en los aragoneses tenia fundamentos bien sólidos esta importancia que daban á la conservacion de Zaragoza.

Antes de salir de Calatayud, encargó Castaños la vanguardia del ejército, compuesta de 5000 hombres de infanteria ligera, caballeria y artillería al general Venegas, para que sostuviese la retirada de las otras divisiones y contuviese al general Mathieu, que picaba la retaguardia. No tardó mucho Venegas en venir á las manos con el enemigo. A las dos leguas y media esc asas al poniente

de Calatayud se halla el pueblecito de Buvierca, cuyas vegas riega el río Xalon, abriéndose paso angosto entre dos grandes cordilleras, que encierran el valle por donde sigue el camino real de Madrid. Allí recibió oficio del general en jefe previniéndole procurase, sin suspender su marcha regular, defender las gargantas de aquel terreno con destacamentos mandados por oficiales que admitiesen voluntarios aquel arriesgado servicio, á quienes se recompensaría, pues en contener el impetu de los enemigos estaba colgada la esperanza de salvarse las 3 divisiones que marchaban adelante. D. Francisco Venegas creyó de su honor y obligación no dexar á otros tan importante encargo, y respondió al general en jefe " que suspendia su marcha, hasta que el ejército hubiese adelantado la fuya lo bastante para no ser alcanzado."

El enemigo llegó el día siguiente 29 con la fuerza de 80 hombres, que casi doblaba la nuestra, y se trabó un combate obstinado desde las 8 de la mañana hasta las 4 de la tarde, con perdida considerable de ambas partes. Hicieron aquel día señalados servicios varios cuerpos y oficiales, y se logró con su valerosa defensa detener á Mathieu y reprimirle, hasta suspender enteramente su marcha; pudiendo así llegar nuestras divisiones salvas á Sigüenza.

No podemos menos con esta ocasion de reclamar altamente la publicacion oficial y circunstanciada del referido encuentro, quizá el mas sangriento en su clase de quantos habian ocurrido hasta entónces, transcendental por un resultado tan brillante, como fué la salvacion del ejército del centro, y glorioso para las armas españolas, especialmente para aquellos oficiales y cuerpos que tan bizarramente allí pelearon, y vertieron su sangre. La nacion y el amor á la patria exigen que no yasca en olvido tan señalado sacrificio.

El día 30 por la tarde llegó el ejército á Sigüenza, sin haber perdido ni siquiera una pieza de artillería, á pesar del mal estado de los caminos y de no hacer descanso las tropas por acelerar su marcha; y en esta ciudad dexó el mando en jefe el general Castaños por disposición de la Junta Central Suprema, que le llamaba á otras comisiones militares. (se continuará)

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Washington 27 de junio. La semana pasada recibió el gobierno despachos del general Armstrong, ministro de los Estados-Unidos en Paris, con la noticia de que el levantamiento parcial del embargo ha inspirado á Bonaparte el mayor odio contra M. Madison y el pueblo americano; y que ha amenazado vengarse de ellos, luego que haya castigado á la España por su insurrección, y al Austria por su desobediencia. Armstrong se ve precisado á salir de Francia por miedo de ser encerrado en el Temple.

ALEMANIA.

Viena 29 de julio. Bonaparte ha impuesto una contribucion de 200 millones de reales sobre el Austria inferior, que parece imposible los pague. Los dominios austriacos ocupados deberan contribuir con 800 millones, sin contar á Trieste, que pagará un impuesto separado.

Francfort sobre el Mein, 29 de julio. El 27 llegaron á esta ciudad 3 oficiales de los que estaban agregados á la embaxada francesa en Persia, y que salieron de Teheren el 13 de febrero. El embaxador Guardanne volverá tambien pronto á Francia.—*Bonaparte no está hoy en disposición de seguir sus planes sobre la conquista de Asia: mas cerca tiene ahora el teatro de su ambicion insaciable.*

Viena 10 de agosto. Como una parte del ejército frances entraba en acantonamientos, y la otra se iba á acan-

par despues del armisticio, Napoleon hizo publicar de nuevo à mitad del mes pasado la òrden del dia 9, dada en el Quartel *imperial* de Wolkersdorf. Dice así:

“La temporada próxima de la siega, y *la necesidad de renovar nuestros recursos*, exígen la mayor vigilancia para la conservacion de las cosechas, y providencias energicas para asegurar sus productos.”

“La observacion rigurosa del reglamento de 8 de junio basta para dar à los habitantes de los campos seguridad y proteccion à sus personas y à sus propiedades. Los castigos *exemplares que han sufrido algunos delincuentes*, y los últimos actos de clemencia del emperador han hecho conocer al exército su firme voluntad de prevenir semejantes *desórdenes tan criminales* y tan peligrosos.”

“Los señores mariscales y generales en xefe, comandantes de los cuerpos del exército, renovarán las prohibiciones de forragear, en las tierras cuyas cosechas estan ya maduras, y cuidaran de que se eviten los incendios en los pueblos y en los campos. Llamaran à sus hogares, baxo su proteccion especial, à los habitantes de las campiñas, los quales no pueden considerarse seguros, ni trabajar con sus familias en la siega y recoleccion de los frutos, sino en quanto los soldados todos del exércitos, *ilustrados por su propio interes*, observen la mas exâcta disciplina, y concurren por medio de su conducta à inspirar una entera confianza à los labradores.—El príncipe da Neufchatel, vice-condestable, mayor general.—*Alexandro.*”

NOTA. ¡Qual habrá sido el saqueo y la devastacion del Austria, quando el tirano que autoriza, como sabemos por experiencia, toda clase de excesos en sus quadri-llas de vandidos, se ve obligado à castigar los *crímenes* que allí cometen! Verdad es, que ya confiesa francamente que sus providencias no dimanán de consideracion à los intereses del pueblo oprimido, sino de la *misma*

necesidad de sus tropas que perecerian de hambre si los labradores, alejandose de los campos pacificos por huir de una turba de ladrones y asesinos, no volviesen à recoger los frutos. ¡ Miserable Europa! ¡ Tu edad de hierro ferà este siglo, si la providencia y los esfuerzos de los pueblos amantes de su libertad no te libran pronto del tirano mas feroz que jamas exístiera para atormentar la especie humana!

Idem: 13. Diariamente llegan aquí de Francia numerosos destacamentos de varios depositos: se les pasa revista, y al instante van à sus respectivos regimientos.—Se fortifican con suma actividad las cabezas de puente enfrente de Ebersdorf; pero todavia se hacen obras mas considerables al rededor de Spitz, pueblo situado en la del Danubio enfrente de Viena, en donde se establece tambien una cabeza de puente.

Se asegura que se ha prolongado el armisticio 18 dias mas, es decir, hasta el 30 de este mes.—El ejército austriaco se ha concentrado en Hungría, en donde ha entrado por el desfiladero de Jablonki.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 25 de agosto. Una noticia que debe tambien tener mucha influencia sobre la suerte del continente es la protesta del papa contra la invasion de los estados de la iglesia por Bonaparte y la excomunion de este pretendido restaurador de la religion catolica.

El dia señalado para su salida de Roma, pidió el papa que se le dexase officiar de pontifical, pero *no se le permitió*. La iglesia de Santa Maria la Mayor estaba llena de franceses. Entre la confagracion y la comunión, entregaron al padre Santo un papel que leyó (suponen que fué la protesta y la sentencia de excomunion), y añadió estas palabras: “Yo sé que este es el último acto

de mi vida, pero era el último deber que tenía que cumplir."

Un sugeto que salió de Paris à fines de julio atribuye la conducta atroz de Bonaparte con el papa à haber reusado *el padre Santo* sancionar la usurpacion de la corona de España. Napoleon à su llegada à Madrid, le escribió pidiendole fuese inmediatamente à aquella capital à coronar à su hermano José. Léjos de entrar Pio VII en este perfido proyecto, que se habia fraguado para sorprender la religion del pueblo español, respondió inmediatamente que antes sufriria la muerte que prestar su santo ministerio à un acto tan infame. No tardò en manifestarse la venganza del tirano; fueron invadidos los estados de la iglesia; el trono pontifical fué echado por tierra, y la persona del sumo pontifice expuesta à toda fuerte de insultos y malos tratamientos. Todos los avisos que recibimos de Roma nos informan que en medio de estas tribulaciones no ha cesado S. S. de dar pruebas de piadosa resignacion, y de la mayor fortaleza al mismo tiempo.

ITALIA.

Florençia 16 de julio. "Ayer llegó el papa à Pisa: continua su viage con una escolta, sin que se le haga en ninguna parte el menor obsequio ni distincion pública. Se dice que lo llevan à Aviñon de Francia."

Idem: 18. "El papa ha llegado ya à Génova de donde partirà para Aviñon."

NOTICIAS DE ESPAÑA.

GAZETA DEL GOBIERNO DEL 26 DE SEPTIEMBRE.

Oficio del General Blak al Sr. Secretario de la Suprema Junta Central.

„ Excmo. Sr.—En la Casa en donde ha estado alojado un oficial Frances de graduacion superior, respe-

tado en el ejército por su carácter, se han reparado escritas en la pared del Gabinete las palabras siguientes.—

O Peuples d'Espagne ; Que vous seriez laches, si vous ne preferiez la mort au joug d' au si cruels devastateurs. ! ()*

(Tengo el honor de poner en noticia de V. E. esta curiosidad, por que indica el modo de pensar de los menos barbaros de nuestros enemigos. Dios guarde á V. E. muchos años. Vique 28 de agosto de 1809 = Excmo. Sr. =
Joaquin Blak.

CORREO DE SEVILLA DEL JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE.

Carta de un oficial de caballería á un amigo suyo.

Tarragona 11 de septiembre. Alturas de Llorca 4 de septiembre.—Amigo mio : el dia 1.º del corriente fué un dia glorioso para nosotros. Esta division de Clarós, en la que hago de segundo, batió y arrolló al enemigo hasta los muros de Gerona : yo ocupé la derecha y la mandé barriendo el llano con solo mis 60 husares. 7 campamentos quemados despues de haber tomado todo el botin, cajas de guerra, fusiles &c. una bateria llamada de Casa-Roca, tomada, yendo unos quantos husares míos á la cabeza de los valientes payfanos, y un general muerto llamado Hadeln, son el fruto de esta feliz jornada. Las Charrateras del general las tengo yo, que son magnificas, y en Barcelona no se harian tal vez por sesenta duros.—El mismo dia entró en Gerona una Division acompañando un gran comboy, que entró todo en la Plaza.
Gazeta extraordinaria del Comercio de Cadiz del sabado 30 de septiembre de 1809.

Esta tarde ha entrado Paquete de Inglaterra que salió

(*) Traducción—, *O Pueblos de España ! Quan cobardes seriais sino prefirieseis la muerte al yugo de unos devastadores tan cruels !*

el 19 del corriente, y en el viene el Sr. Avella Secretario de aquella embaxada y nombrado por S. M. Secretario de Cortes.

Entre tanto adquirimos nuevas noticias comunicamos al público que a pesar de haberse prorrogado el armisticio entre Austriacos y Franceses (segun ya sabiamos) no por eso se temia que terminase con una paz intempestiva.

El emperador de los franceses habia vuelto á Viena donde se hallaba enfermo.

El Globo segunda edicion del 17 de septiembre contiene el aviso siguiente.

La Rusia y la Prusia se han unido á la Austria contra la francia. Acabamos de tener esta noticia por la mala de Gotemburgo llegada ayer, y hoy se ha confirmado por cartas que ha recibido el Gobierno.

Parece que la Dinamarca seguirá el mismo exemplo.

A nuestro exército de Extremadura se pasaron un fregato y 9 soldados de uno de los regimientos extranjeros que constituyen la principal fuerza del enemigo: venidos á Sevilla se les han dado á cada uno, en razon de traer sus caballos, 1470 rs. vn., y se les socorre con el prest diario de soldado hasta que se vuelvan á su patria, para lo qual se les han facilitado todos los auxilios necesarios. Estas tropas abominan un servicio en que son al mismo tiempo agentes y víctimas de la perfidia y tiranía, y sin duda muchos individuos de ella se pasarán á nuestras filas en sabiendo la buena acogida que han tenido los que han llegado, y que se dará á quantos los sigan.

CON SUPERIOR PERMISO.